

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 14 de Noviembre de 1889.

N.º 2511

Cartas religiosas

POR José de Calallonga

Se repartirá una cada mes, en folleto de 15 á 20 páginas.
 Si el día 10 de Diciembre hay suficiente número de suscritores se publicará la primera á mediados de Enero.
 Cada una costará 0'50 ptas.
 Se suscribe en esta Imprenta.

GUILLERMO II EN ORIENTE

—¿En qué principios se inspira vuestra alteza, preguntaba en cierta ocasión al canciller Bismarck uno de sus amigos de confianza, diplomático de oficio—para asegurar tantos éxitos políticos?—El gran estadista, cuya franqueza corre parejas con su genio, contestó secamente con una frase que retrata al hombre:—Pues no me inspiro en principio alguno; voy derecho á mi fin, sin preocuparme de nada más.

Lo mismo le dá al canciller entenderse con el papa que con el gran turco. Trazado el plan camina rectamente, apartando, con habilidad ó sin ella, según las circunstancias, los obstáculos que se oponen á su marcha. Riñó duras batallas contra los católicos de su país, y después contemporizó con ellos; declaró que no iría jamás á Canossa y fué; se propuso exterminar al socialismo, diciendo que era el más grande enemigo del Estado, y se convirtió acto seguido en el más fiero de los socialistas; burlóse del poder de Inglaterra, y fué luego á buscarla; amenazó á Rusia, y pidió á poco casi humildemente que no fuera su adversaria, ya que no podía ser su amiga; declaró en una ocasión memorable que todo el Oriente de Europa no valía lo que los huesos de un granadero de Pomerania, y á Constantinopla ha ido por su consejo, y seguramente bien aleccionado, el emperador Guillermo para solicitar la amistad de Turquía.

Política más clara que la del canciller no la ha tenido ningún estadista de Europa. ¿Conviene en una hora determinada realizar un cambio de frente y sumar fuerzas que antes se tenían por enemigas? Pues se suman. ¿Conviene saltar por los tratados y atropellar compromisos contrarios? Pues se saltan por los unos y se atropellan los otros. Que así no queda muy alto el respeto debido al derecho de gentes, cierto. Pero el derecho de gentes ha descendido á la categoría de inútil monserga desde que rige como soberana la fuerza, y torpe será quien por honor á su firma sacrifique lo útil á lo justo.

Recuérdese lo que ha sucedido hace pocas semanas. Fué el czar á Berlin y habló el príncipe de Bismarck con él. De lo tratado por ambos interlocutores no se sabe mucho, pero sí lo suficiente para afirmar que el emperador Alejandro dependió que subsistiese un día más la triple alianza. Una palabra del autócrata y hubiese venido al suelo la obra con tanta paciencia levantada. El espanto que produjo en Austria la sospecha de que los dos poderosos imperios concertaban una inteligencia tiene pocos precedentes. Algunos periódicos de los que suelen recibir inspiraciones de la corte dieron la amistad con Alemania por rota, advirtiendo al país que no debía contar. en caso de conflicto sino con sus propias fuerzas. Pero, por fortuna, vino la reacción pronto. Súpose que el czar no se había dejado convencer y que salió de Berlin libre de compromisos y sin modi-

ficar un punto su conocida actitud. Gracias á eso permanece en pie la llamada «Liga de la paz» y puede dormir tranquilo Francisco José, sin abrigar temores, al menos por el pronto, de que nadie atente á la integridad de sus dominios.

Bismarck, amigo y aliado de Austria, se hubiera vuelto contra ella á cambio de lograr, ya que no el apoyo directo, la neutralidad del czar. Y si no se hubiera vuelto contra ella, la hubiera abandonado á su suerte. Así las gasta el desenfadado estadista cuando conviene á sus planes. A la defensa de la obra de toda su vida, la unidad del imperio, sacrificará tratados, alianzas y pueblos, convencido de que no hay más razón en el arte de gobernar que la del éxito.

Su habilidad suprema ha consistido en dividir á Europa en dos bandos: uno á favor de Alemania y otro contra ella. Reflexiónese acerca del estado actual de cosas, y se llegará á esa conclusión. A los países de segundo orden cuya existencia no está puesta en tela de juicio, les ha pedido su concurso directo ó indirecto. Cuenten los que se han negado á prestarlo con que serán transitoriamente invadidos. Ejemplo Suiza, á quien por medios bastantes claros se han anunciado que sus territorios servirán de paso á los ejércitos que vayan á penetrar por las fronteras del sudeste de Francia.

No es de ahora cuando se ha querido arrancar á la Puerta una declaración expresa sobre su presente y su futura política; pero ni Alemania, ni Inglaterra, ni Rusia, por medio de sus habilísimos embajadores han podido conseguir ningún resultado. Los diplomáticos turcos han callado como esfinges desde aquel famoso Congreso de Berlin donde se repartieron buenamente provincias enteras los que se habían llamado sus amigos. ¿A qué ha de hablar el sultan si una palabra suya trae inevitablemente una amenaza ó un disgusto? Si da gusto á Inglaterra, se incomoda Rusia reclamándole el pago de deudas imposibles de satisfacer; si, por el contrario, complace á Rusia, se atrae el mal humor de los gobiernos ingleses; y si quiere contentar á todos, se expone á que en el primer reparto los fuertes disputen sus despojos.

Que Turquía necesita una política, es indudable. Pero ¿cuál? Esto es lo que los visires no saben ni sabrán nunca mientras no tengan protectores bien definidos que se comprometan á conservar los no muy vastos dominios que quedan al viejo y carcomido imperio.

Exhausto de fuerzas como está, el imperio turco es factor esencial en el futuro conflicto europeo, si como todo lo hace temer, luchan de un lado Rusia y de otro Alemania. Quiera ó no, tendrá el sultan que tirar de la espada para guardar el poder que le resta y sobre todo, Constantinopla. Tanto les dá á los gobiernos de Stambul la guerra contra el emperador Alejandro de Rusia como contra Francisco José de Austria y sus aliados, con tal de asegurar la vida y la integridad de la nación. En esto parecen á los estadistas alemanes. Lo que piden son garantías formales de que han de conservar lo que tienen.

Ofrezcalas Guillermo II á Abdul Hamid, no solo en su propio nombre y en el de Austria-Hungría é Italia, sino también en nombre de Inglaterra, y los aliados contarán con un auxiliar más. En caso contrario, prepárase el joven monarca á salir de Constantinopla con la impresión de haber contemplado en el Bósforo el panorama más bello de la

tierra, pero sin ninguna otra nueva que añadir á la que llevó.

(El Globo.)

EL DISCURSO DE MONTERO RIOS

Si quieren buenos y excelentes consejos la situación liberal y si desea el país suficientes garantías de que esa misma situación irá por donde debe, no hay más que acudir al discurso pronunciado por el señor Montero Rios, en el banquete que el distrito de Palacio (en Madrid) dió al señor ministro de Ultramar.

El Sr. Montero Rios se cree en el deber ó en el derecho de ejercer sobre el partido fusionista una especie de saludable fraternidad. Y no solo tiene esa creencia, sino que se figura también que él es, respecto al país, la más segura y la más firme garantía del cumplimiento de la fórmula liberal.

Por eso cada vez que al Sr. Montero Rios se le ha ofrecido ocasión, se ha expresado en los términos que lo hiciera en el mentado banquete.

Pero ahora al concejar á los suyos, ha sido bastante crudo recordándoles todos los pecados cometidos por el partido liberal.

La primera causa, dice el Sr. Montero Rios, del malogro de la revolución, fué la división de radicales y constitucionales. Tan hondas, tan persistentes fueron las divisiones, que acabaron con el partido liberal y con la monarquía que este partido levantó. La República pudo haber sido útil: las disidencias de los republicanos la hicieron inaguantable. Parece imposible que aquellos ejemplos no aleccionaran al partido liberal en 1874: los monárquicos, que habían herido con sus divisiones su crédito; que habían hecho imposible una monarquía y que pudieron contemplar en los republicanos los estragos de las disidencias, no se enmendaron en aquel año, y la crisis que dió por resultado la salida del Sr. Martos del ministerio de Estado fué la señal de una nueva perturbación dentro del partido liberal.

En 1876 este partido quedó enflaquecido; el señor Martos se fué á la República el Sr. Alonso Martínez apoyó á los conservadores. Si á la sazón hubiese sido llamado al Gobierno, no habría vivido mucho tiempo.

No vivió el necesario para cumplir una parte de su programa en 1882; también las divisiones acabaron con el ministerio liberal.

De manera, que según confiesa el señor Montero Rios, el partido liberal no solo se ha dado á sí mismo la muerte cuando ha estado en el poder por sus hondas disensiones, sino que éstas también han sido la causa ocasional que destruyera en flor todas las grandes ideas y todas las generosas innovaciones anunciadas desde la Revolución de Setiembre.

Y nos preguntamos nosotros:

¿A que ahora traer á colación el señor Montero Rios las continuas enemistades pasadas? ¿A que esforzarse con poner en las mentes de sus correligionarios, que tales enemistades han dado al traste con el partido liberal y con lo por el partido representado? ¿Es que teme mucho de la última excisión? ¿Es que barrunta que otra nueva se prepara en el seno del fusionismo?

Es verdad que para tranquilizarnos nos ha dicho el Sr. Montero Rios, desde la segunda y última parte de su discurso,

que aunque el vá á ejercer de senador, no empee eso, á que continúe acordándose del Congreso y velando porque se realice la democracia toda que representa el programa del partido fusionista.

¿Pero quién nos avalará á su vez, que llegará á ser eficaz la garantía del Sr. Montero Rios? Creemos que sería muy temerario quien tal hiciera, recordando que á pesar de lo que pesa la opinión del sabio canonista en el partido liberal, no obstante, no ha podido impedir aquellas disensiones pasadas, esas de las que él se lamenta tanto al presente.

(La Publicidad.)

El sistema colonial de Inglaterra

No hay duda de que los ingleses son gente práctica. Mientras Alemania é Italia gastan sumas enormes de dinero para fundar raquíticas factorías que no producen más que disgustos, la Gran Bretaña extiende su poder colonial en términos que, á continuar así, dentro de algunos años las regiones más hermosas y más ricas del globo que habitamos pertenecerán á sus dominios.

Compárense los fracasos de Italia y Alemania y los éxitos obtenidos por Inglaterra, y se verá cuán distinta es la capacidad que para desarrollar una política colonial tienen los tres países. Italia no está segura todavía en Massahua, y cuando lo esté, habrá de reflexionar si aquel pedazo de tierra donde ha consumido mucha sangre y muchos millones le sirve para algo. Alemania envía á Zanzibar esforzados y hábiles exploradores, como el capitán Wissmann, é invierte capitales inmensos para fundar una colonia, ó algo que tenga apariencias de tal, y esta es la hora en que no ha logrado su objeto.

Entre tanto los ingleses se van apoderando poco á poco y en silencio de fajas de territorio feracísimas, que llegarán á ser con el tiempo emporios de actividad y de riqueza.

Ya se saben los medios de que se vale Inglaterra para aumentar su imperio colonial. El gobierno hace poco ó nada para agregar nuevos pueblos á sus dominios. Parte la iniciativa de empresas privadas que se constituyen con el fin de explotar negocios comerciales, agrícolas y mineros en comarcas ignoradas. Estas empresas se limitan á pedir al Estado una Carta, mediante la cual tienen el derecho de enarbolar el pabellón inglés y de exigir al gobierno la protección de sus intereses en caso de conflicto con una potencia extraña. El gobierno accede á la pretensión mediante condiciones estipuladas libremente; casi siempre estas condiciones se reducen á fijar un plazo á cuyo término entre el Estado en plena posesión soberana de los territorios ocupados por las compañías, los cuales se convierten así en colonias del imperio británico.

Por este sencillo medio se acaba de crear en Inglaterra la Compañía del Sud africana (*British South african Company*) dedicada á la explotación de mil kilómetros cuadrados al mediodía del Zambese. La nueva adquisición está situada al norte del Transval y al oeste de las posesiones portuguesas. La margen sud del río Zambese es el límite de su territorio, y como la margen norte está ocupada por otra compañía inglesa (*The East african*), resulta que la vía fluvial más importante de África, exceptuando

el Congo, pertenece de hecho a los subditos de la Gran Bretaña.

Desde el Sudan hasta el cabo de Buena Esperanza tiene Inglaterra desde ahora un imperio colonial compacto sin solución de continuidad, limitado al oeste por inmensas e inexploradas regiones del continente africano y al este por las posesiones alemanas y portuguesas.

Al frente de esta Compañía figuran aristócratas de la sangre, grandes capitalistas y hasta personas aparentadas con la familia real.

En aquel país los blasones no sirven sólo para ser exhibidos sobre los frentes de las casas solariegas ó en las portezuelas de los coches; sirven también para dar crédito y brillo á grandes empresas creadas para la explotación de prosaicos negocios.

La concesion otorgada por el gobierno durará veinticinco años. Según las cláusulas de la Carta, no podrán dejar de ser británicos los administradores y los funcionarios de la Compañía, y el nombramiento del gerente deberá merecer la aprobación del ministro de las Colonias.

Las funciones de la Compañía son amplias. Podrá dedicarse á empresas mineras, agrícolas e industriales, sin limitación alguna; podrá construir líneas de ferrocarril y telegráficas, organizar fuerzas para mantener el orden, nombrar tribunales encargados de administrar justicia, y crear todos aquellos medios del gobierno convenientes á la paz y al buen régimen del territorio.

Al espirar el plazo de los veinticinco años de la concesion, ó antes si las cláusulas de la Carta no fueren cumplidas, el gobierno estará autorizado para tomar la direccion de los servicios públicos, y declarar la comarca colonia del imperio.

Tales son las bases en que se funda la nueva Compañía africana y tal el criterio en que se inspiran los gobiernos ingleses para añadir posesiones á las muchas que ya tiene la corona.

El ejemplo ha querido ser imitado por Alemania al establecer el protectorado en Zanzibar. Pero bien porque el carácter germanico no se preste á estas empresas, bien porque se haya pretendido dominar á las razas inferiores por la fuerza y el terror, el hecho es que la política colonial de Bismarck no cuenta hasta la fecha con una sola victoria que merezca ser recordada.

Alemania ha acudido, desde el primer momento á la violencia, exagerando el principio de autoridad, y de ahí sus fracasos. Inglaterra, en cambio, donde quiera que va deja huellas de las instituciones de su país, y de ahí sus éxitos.

A la libertad debe el pueblo inglés su poder, su riqueza y sus grandes y admirables iniciativas.

Hasta para fundar colonias en lejanas tierras y triunfar con las artes de la paz de sus rivales más fuertes necesitan las naciones ser libres.

Discutian tiempo atrás los periódicos por qué una raza tan fuerte y tan varonil como la germana no habia logrado imponerse en los territorios de Africa anexionados. Si hubiera tenido en cuenta que las razas industriales son superiores á las razas guerreras, quizá hubieran hallado solución á la duda.

Así como el movimiento se demuestra andando, Inglaterra, tachada un día de débil por Alemania, triunfa de ésta aun en aquellas empresas de las cuales depende en parte el prestigio del imperio.

La Censura de la Exposicion

Paris 6, 11-20 n.

A las cuatro de la tarde, al sonar el cañon de la torre, los guardianes de las galerías se han visto y deseado para hacer salir los curiosos, que no querian abandonar las instalaciones. La concurrencia era mayor que nunca, á lo cual cooperaba la espléndida hermosura del día. Todas las líneas de ferro-carriles habian es-

innumerable contingente de provincianos.

Los restaurants fueron invalidos, lo mismo que las alamedas y veredas, donde la gente comía á campo raso, á pesar del vienteillo que empezó á soplar por la tarde.

Al caer la noche todos los palacios iluminaron, lo mismo que los macizos de verdura, con luces eléctricas. El Trocadero lucia sus guirnaldas por todas las aristas del edificio. A las siete y media corrieron las fuentes luminosas y la cascada. Una hora despues la torre Eiffel ardia con rojos fuegos de bengala que hacian más imponente la mole de hierro. El incendio se ha repetido siete veces más con gran contentamiento de los miles de curiosos.

En los jardines se han quemado más de 700 luces de bengala.

A las once todo habia concluido, y las gentes abandonaban el recinto del Campo de Marte, que mañana será entregado á los obreros.

El comité de la Exposicion no demolerá los palacios de Artes Liberales y de Bellas Artes, ni la cúpula central, ni la Galería de Máquinas, hasta que el Senado acuerde si es de aprobar la proposicion votada en la Cámara para su conservacion.

Lo restante será derribado ó vendido en pública subasta.

Desde las nueve de la mañana del viernes entrarán los trenes en las galerías, para lo cual no hay más que levantar parte del entarimado y descubrir las vías. El transporte de los productos comenzará inmediatamente. Los compradores que habian adquirido objetos podrán recogerlos desde dicho día.

Los jardines del Trocadero y el puente de Alma serán puestos desde mañana en libre circulación.

El público podrá continuar entrando en el recinto de la Exposicion, pero sin ingresar en las galerías.

Todos los restaurants y cafés han sido cerrados definitivamente esta noche.

El presidente de la República ha enviado mil francos á cada uno de los alcaldes de veinte distritos de Paris para que los reparta entre los pobres.

MAHON

La funcion dada anoche por la compañía Lambertini fué del agrado del público como que salió muy complacido tanto de la comedia «Hazaña de cortela» como del boceto «¿Cuándo llegará papa?» y de la pieza «Esposa y Caballo» que por deferencia á los concurrentes se añadió al programa anunciado. Los hermanos Dora y Achille fueron muy aplaudidos en las picecitas que cantaron.

Esta noche se pondrá en escena la comedia en dos actos escrito expresamente para los hermanos Dora y Achille titulado «Un escupido alle madre» y la parodia musical «Una Boccaccite acuta».

Es de aplaudir los deseos de prolongar la calle de San Fernando hasta la de San Manuel, con la cual no solo se dará trabajo, sino que mejorará la poblacion; pero relacionado con ese proyecto tan laudable se podía llevar á cabo al mismo tiempo otro más importante, cual sería la prolongacion de la calle de S. Lorenzo, hasta la del Comercio prolongada y hasta la del Castillo: los habitantes de la parte de la poblacion edificada en las antiguas tancas del Carmén irian al Cementerio y al Cos de Gracia, por la calle de S. Juan y por la prolongacion de la de S. Lorenzo: el desarrollo de toda clase de obras es lo más conveniente.

Queda abierto en el teatro un abono para cuatro funciones, de las que formaran parte los beneficios de la pequeña Dora que tendrá lugar el sábado y de la simpática Luisa Lambertini, con los aplaudidos dramas «Una página de

amor», y «El envenenador» trabajo especial del Sr. Lambertini (Rafael).

No dudamos que este segundo abono será tan numeroso como el primero.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés» ha llegado hoy á esta ciudad el barítono Signor Aristodemo Zanón, ventajosamente conocido de varios dilettantes de esta ciudad y muy solicitado en temporadas anteriores con el fin de ultimar las condiciones para tomar á su cargo el teatro principal y contratar compañía de ópera italiana que llene por completo los deseos del público, abriendo al objeto un abono para la próxima temporada.

Deseáremos que los trabajos del Zanón tenga un feliz éxito.

A eso de las 6 de la tarde de ayer, descargó sobre esta ciudad un fuerte aguacero que á haber sido de larga duracion hubiera sin duda ocasionado algun daño. Mas tarde despejose algun tanto la atmósfera y hoy hemos tenido un día en que á ratos ha lucido el sol y en otros se ha cubierto el firmamento de densas neblinas que presagian la repeticion del fenómeno acoso.

Procedente de Lisboa, y guardando riguroso incógnito y luto riguroso, llegó el viernes á Madrid el príncipe de Hohenzollern, candidato que fué al trono de España, acompañado de un ayudante y su chambelán.

El príncipe y acompañamiento fueron á hospedarse en el hotel de Roma.

A última hora de la tarde fué recibido por S. M. la Reina regenteren sus habitaciones particulares el augusto viajero, que por la noche salió con direccion á Paris para de allí dirigirse á Alemania.

Las oficinas de la Administración de Consumos quedarán establecidas desde el próximo lunes en el Andén de Levante núm. 5 al lado del almacén de los vapores-correos.

La junta administrativa de consumos reunida hoy en las Casas Consistoriales para fallar sobre la aprehension de 65 kilogramos de aceite de que ayer dimos cuenta lo han declarado incurso en la penalidad del cuádruple de derechos.

Leemos en «El País» de Ciudadela en su número de ayer:

«Esta tarde hemos recibido un telegrama procedente de Palma, anunciándonos, sin detalles, el naufragio del vapor «Herman Cortés» que salió el día 6 de Barcelona para la Habana. A última hora por telegrama de los Sres. Carrió y Pell se ha sabido que dicho vapor ha sufrido un choque de otro vapor inglés en el Estrecho, quedando embarrancado; pero preparándose para continuar el viaje.»

Matadero

han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Sebastian Olivés, una vaca y 2 cabras.
Para Miguel Mercadal, un cerdo.
Para M. Olives Verger, un buey.
Para Francisco Pons, una vaca.
Para tiendas, 3 cerdos.

BOLSA DE MADRID

13 de Noviembre.

- 4 por 100 interior perpetuo 75.300
4 por 100 amortizable 89.150
Billetes Hipotecarios de Cuba 107.200

BOLSA DE BARCELONA

13 de Noviembre 4.30 t.

- 4 por 100 interior 75.070
4 por 100 exterior 76.670
4 por 100 amortizable 89.250
Billetes hipotecarios de Cuba 106.560
Banco Hispano Colonial 65.000
Acciones ferrocarril Francia 62.550
Id. Norte 90.600
Id. Orense 19.000
Id. Almansa 125.000

Table with 2 columns: Obligation name and value. Includes entries like 'Obligaciones Francia 65.620', 'Id. Norte 00.000', etc.

TEATRO

1.ª de abono de la 2.ª serie de 4 funciones

Gran funcion para el sábado 16 de Noviembre á beneficio de la pequeña y grande actriz

DORA LAMBERTINI

que tiene la alta honra de dedicarlo á los señores abonados y á los concurrentes al teatro en general.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º El drama en 4 actos titulado

Una página d'amore

sacado de la novela titulada «Omónimo» de E. Zola, quien habiendo leído así en la prensa italiana como en la española, los elogios que se tributan á la pequeña Dora autorizó al distinguido escritor dramático Sr. Castiglioni para el arreglo del citado drama.

3.º A petición general se repetirá el aplaudidísimo

U-LA-LA

4.º Terminará la funcion con la divertida pieza

Martuccia é Liontino

A las ocho.
NOTA. En taquilla se vende el argumento del drama.

ALCALDÍA DE MAHON

ELECCIONES
En virtud de lo que dispone la ley de 2 de Mayo último, las elecciones ordinarias para la renovacion bienal de la mitad de los ayuntamientos que debian verificarse en la primera quincena de dicho mes, tendrán lugar el día primero del próximo Diciembre.

En su consecuencia se convoca á los electores de este distrito municipal para que elijan once concejales, en la forma que se expresa á continuacion, atemperándose para ello á lo establecido en los capítulos 1.º y 2.º del título 4.º de la ley electoral para Diputados: á Cortes de 28 Diciembre de 1878, que es el que rige tambien para la de los provinciales con las modificaciones fijadas por la disposicion 6.ª de la R. O. circular de 4 del citado mes de Mayo.

PRIMER COLEGIO

Casas Consistoriales
Debe elegir 4 concejales.
Componen este Colegio, las calles siguientes:
Plaza de la Constitucion, Calle Nueva, del Angel, Plaza Retiro, Plaza Vieja, calle Portal, Mar, Arco, Santo Cristo, Puente Castillo, Alouso III, Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, Plaza de San Francisco, calle de los Frailes, San Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Horno, Andren, Sol, San Clemente, Santa Escolástica, Montañez, Mercadal, Santa Victoria, Alameda.

COLEGIO SEGUNDO

Hospital civil
Debe elegir dos concejales.
Componen este Colegio, las calles siguientes:

Cifuentes, Ramis, Plaza Esplauada, calle Pino, Vasallo, Molino, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luña, San Alberto, Cos de Gracia, Estrella, San Jorge, San José, Deyá, Plaza Arravaleta, calle Gracia, San Gabriel, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, Ramirez, San Manuel, De Fernando, Campamento, San Andrés, Compañía de Tramontana, Id. de S. Olivar,

TERCER COLEGIO

San Luis.—Casa calle San Luis n.º 109
Debe elegir un concejal.
Componen este Colegio el pueblo de San Luis, sus compañías é Isla del Aire.

CUARTO COLEGIO
Claustros del Carmen

Debe elegir dos concejales.
Componen este Colegio las calles siguientes:

Calle de la Arravaleta, Plaza Pescadería, Plaza del Carmen, Calle de Pescadores, Claustros de ídem., Plaza del Príncipe, calle de Anuncivay, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, Plaza Miranda, calle San Sebastian, San Nicolás, Plaza San Roque, calle Santa Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, San Elías, San Guillermo, San Carlos, Castillo, Reina, Plana, San Juan, San Pablo, Infanta, Marina, Cuesta vieja, Rampa de la Abundancia. Andén de Poniente, ídem de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, Compañía de Norias y Molinos.

COLEGIO QUINTO

Casa escuela de niños de San Clemente

Debe elegir dos concejales.
Componen este colegio las compañías de Masuptá, Algendar, Forma y Tornalti.
Mahon 13 Noviembre de 1889.—Sebastian Vinent.

Correo de hoy

CARTA DE MADRID

11 Noviembre.

SIEMPRE LO MISMO

Cuando los padres de la patria se ponen unos á otros con o hoja de peregril, cuando hay mientes como el puño y cuando la discusión se arrastra por los suelos, entonces el salón de sesiones rebosa de representantes del país, los senadores despueblan los escaños de su palacio para mezclarse con los diputados, en las puertas se agolpan los curiosos y hasta los ugières van y vienen con febril actividad como si hasta ellos llegase el ardor de la pelea.

Más no hay esperanzas de que se enardezcan los ánimos, no se supone que hayan de ocurrir escenas violentas, y la Cámara popular presenta el aspecto de esos teatros en donde los actores trabajan exclusivamente para el apuntador.

Esta es una de esas tardes en que los diputados brillan por su ausencia.

En cambio, en los pasillos reina demasiada animación.

Y se comprende. Se trata de la venta de las salinas de Torre Vieja, y no hay ni un solo ministro en el banco azul y poco menos de media docena de diputados esparcidos por los bancos solitarios.

Las tribunas por el contrario, están atestadas de gente. Al país le interesa precisamente lo que á sus representantes les tiene sin cuidado. Allí en las alturas de la Cámara, los contribuyentes ávidos de saber qué nuevas cargas van á gravitar sobre ellos, y á que se desunen el fruto de su trabajo y los bienes de la nación.

A bajo, el Sr. Maisonnave clamando en desierto y exponiendo sus teorías económicas á los bancos y á los tres ó cuatro caballeros que bostezan y dormitan recostados más que sentados en los cómodos divanes.

¿Qué les importa de nuestra riqueza á toda esa multitud famélica de políticos, cuyo fin es el medro personal?

Para ellos las cuestiones de carácter económico valen bien poca cosa. Lo importante son las intrigas, los hechos personales, los manejos de poco vuelo, á cuya sombra no es difícil poner algo que con afán se busca. Que ya se sabe cuantas ventajas tiene para los pescadores el río revuelto.

Hoy la impacientía de estos vividores les lleva á la Alta Cámara. Allí hay tempestad y allá van ellos á ver si pueden sacar partido de los posibles naufragios.

La tarde de hoy, por lo tanto no ofrece aquí, en el Congreso, interés político alguno.

Lo único importante que puedo consignar, es que las salinas de Torre Vieja serán enagenadas y no me parece difícil

que, como es corriente, saquen partido de la enagenación, no solo el Estado, sino los cazadores de gangas.

Mañana explanará el señor Cassola su interpelación en contra de la disminución del contingente.

Con tan plausible motivo, volveremos á disfrutar de escenas semejantes á las del viernes.

Siempre es consuelo.

NICÉFORO.

Telegramas

Madrid 12, 5 t.

Senado.—Al abrirse la sesión, notábase ya animación extraordinaria en aquella Cámara deliberante. El general Martínez Campos ha sido de los primeros en llegar. El señor Fabié y otros senadores dirigen preguntas de escaso interés.

Seguidamente se levanta el duque de Tetuan para consumir el segundo turno de la interpelación del Sr. Bosch y Fustigueras. el Duque imprime á su voz un acento grave y severo, atacando duramente al Gabinete. Dice que el voto particular de D. Miguel Martínez Campos era fundadísimo; pide la lectura de la exposición que dicho señor dirigió á S. M. al dimitir su cargo, cuyo documento contiene graves ataques contra el señor Abascal y el Municipio. Añade que el Gobierno ha defraudado las esperanzas que hizo alimentar con sus promesas de moralidad administrativa, no habiendo hecho nada para lograrlo.

Dice que la responsabilidad moral alcanza al Sr. Sagasta, ya que éste fué concejal, no notando entonces la inmoralidad del Municipio, faltando, por tanto, al programa de la coalición.

El duque de Tetuan hace un minucioso examen de las causas que han motivado la suspensión de los concejales del Ayuntamiento de Madrid, fundándose en el Consejo de Estado, del cual se deducen graves cargos en contra de los mismos. Dice el orador que á pesar de los cargos que apuntaba en contra del ex-alcalde, Sr. Abascal, el gobierno no ha hecho caso de ello para salvar á dicho señor, íntimo amigo del Sr. Sagasta, y establece un parangón, resultando notables contradicciones entre lo expuesto por el Sr. Capdepon y el informe del Consejo de Estado.

Sigue el duque de Tetuan su discurso y exige la responsabilidad en que han incurrido los Sres. Aguilera, Abascal y Capdepon, principalmente contra el Gobierno al cual acusa de abandono y tolerancia con el mal; Dice que el Gobierno remitió á los tribunales los expedientes, sin datos para que éstos declaren la responsabilidad de los concejales, salvándose también el Gobierno que debería ser primero castigado, por abandono y torpeza. Condena también la conducta del señor Aguilera por no ajustarse á la ley.

A las seis y cuarto pide el duque de Tetuan que quede para mañana la continuación de su discurso: así se acuerda. El general Martínez Campos, que es amigo particular y político del duque de Tetuan, ha escuchado con gran interés lo dicho por éste habiendo tomado muchas notas: Créese que mañana hablará el general atacando al Gobierno. El discurso del duque ha hecho gran impresión.

Madrid 12, 9-30 n.

La comisión general de presupuestos aprobó los dictámenes de las subcomisiones de Guerra y Gracia y Justicia. Mañana aprobará el de Fomento, el cual espérase se leerá al Congreso á fines de semana.

Paris 12, 3-45 t.

El Senado ha aplazado la sesión para el lunes, despues de haber permanecido reunida diez minutos, no habiendo ocurrido nada importante.

A las dos de la tarde, un grupo numeroso ha desembocado en la plaza de la

Concordia, yendo al frente MM. Dérouléde, Laisan, Paulin Méry, Castelin, Ménorval, Mermeix y otros diputados boulangistas. La policía ha dejado pasar únicamente á los diputados y ha dispersado á los demás individuos que formaban el grupo que les seguía.

Los guardias republicanos de á caballo han impedido la formación de grupos en la plaza de la Concordia. La numerosa muchedumbre que llena los alrededores de dicha plaza está contenida por un cordón de agentes de policía.

A las dos y media de la tarde, M. Pedro Blanch, presidente de edad de la Cámara de los diputados, ha pronunciado el discurso de costumbre, recomendando la unión á los republicanos, y ha manifestado la esperanza de que la nueva Cámara no incurrirá en las faltas cometidas por la anterior.

Paris 12, 4 t.

A las doce y media de esta tarde, numerosos grupos, compuestos en su mayoría de obreros de Clignancourt, por cuyo distrito presentó su candidatura M. Boulanger, han invadido la plaza de la Concordia y el puente del mismo nombre, situado, como es sabido, frente al palacio Borbon.

En prevision de lo que pudiera ocurrir, hallábanse apostadas algunas fuerzas de la guardia republicana en el jardín de las Tullerías, en la avenida de los Campos Eliseos y al otro lado del Sena, es decir, cerca del Congreso de los diputados.

Los manifestantes, capitaneados por M. Paul Deroulede, pretendian impedir la entrada en la Cámara de M. Joffrin, proclamado diputado en el citado distrito de Clignancourt, a pesar de haber reunido M. Boulanger la mayoría de los sufragios.

Los gritos de ¡abajo Joffrin! ¡viva Boulanger! repetíanse sin cesar, produciéndose un tumulto indescriptible, que ha hecho necesaria la intervención de la policía, la cual ha logrado separar á los manifestantes del puente de la Concordia de los de la plaza.

La guardia republicana de á caballo ha dado una carga á los manifestantes de la plaza de la Concordia, á consecuencia de la cual dícese que hay algunos heridos.

Un soldado de la guardia ha recibido una pedrada que le ha ocasionado una fuerte contusión.

Mientras ocurrían estos sucesos, en el Palacio Borbon se han inaugurado las sesiones de la nueva Cámara, pronunciando un patriótico discurso el Presidente de edad.

Al terminar este discurso, los diputados MM. Richard y Deroulede, en representación de los electores de Clignancourt, han entregado al presidente de la Cámara un documento protestando contra la elección de M. Joffrin.

Paris 12, 5 t.

La mayor parte de los grupos apostados en la Plaza de la Concordia y alrededores del Palacio Borbon se han retirado.

Los emperadores de Alemania han entrado á las tres de la tarde en Venecia, dirigiéndose por Milán á Monza.

El discurso pronunciado en la Cámara por el ministro de Obras públicas declarando que el actual ministerio es el Gobierno del orden, ha logrado contener á los enemigos de la República, los cuales no inspiran temores.

M. Ives Guyot ha añadido que los presupuestos se saldaran con un sobrante.

Atenas.—En la Cámara se ha suscitado una enérgica discusión sobre la cuestión de la isla de Creta. Las oposiciones han dirigido duros ataques al Gobierno.

El Presidente del Consejo, M. Tricoupis, ha defendido al Gobierno, diciendo que es el único juez que debe entender en los asuntos del pueblo helénico.

Paris 12, 5-2 t.

Cinco comisionados del distrito de Montmartre, portadores de varias protestas contra la elección de M. Joffrin para el cargo de diputado, y acompañados de algunos diputados boulangistas, han

ido al Palacio de Borbon, en donde el presidente de la Cámara les ha enviado dos se-retarios con objeto de hacerse cargo de las protestas, las cuales pasarán al exámen de la cuestura, quedando de esta manera terminada la manifestación.

Paris 12, 5-45 t.

En la Cámara de los diputados monsieur Floquet ha sido elegido presidente interino por 348 de entre 510 votantes. Ha habido 92 papeletas en blanco ó nulas.

Paris 12, 9-15 n.

Publicóse un nuevo manifiesto del general Boulanger, afirmando que no ha fracasado la revision constitucional: añade que no cesará en sus trabajos desde el destierro. Niégase oficialmente que el general Boulanger haya abandonado la isla de Jersey. El Comité central boulangista publicó una proclama excitando á los amigos á que se abstengan de toda manifestación hasta que se apruebe el acta de Joffrin, candidato que suplantó al general en las elecciones.

Paris 12, 9-30 n.

En las últimas elecciones verificadas en Italia ha manifestado el crecimiento de los socialistas. El ministro de Obras públicas declara que el ministerio es un gobierno de orden, que nada teme de las tentativas de sus enemigos. Afirmó también que los presupuestos se saldaran con superávit.

A última hora se nos ha facilitado la siguiente noticia:

«El vapor «Hernán Cortés» está flete, la vía de agua tapada y pueden repararse las averías para continuar el viaje.»

Lo celebramos.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Nuevo-Mahónés», fondeado á las 3 de la tarde:

DE BARCELONA

Mr. Redénez, Lorenzo Seguí y esposa, Juana Carreras, Luis Pons, Manuel Garrido, Amparo Gomez, Juan Vila, Presentacion Gonzalez, Juan Sidola, Pedro Bofill, Zenon Aristodemo, Francisco Gusset, Santiago Gassiot, Anita Costa, Juan Basselini, Manuel Torres, Joaquín Gomez, Gaspar Quintana, José Darder.

DE ALCUDIA

D. Pedro M. Guard, Dolores Borell, Magdalena Rico, Maria Capó, Isabel Planells y una hija, Lucrecia Vila, Juan Richarte, Cayetano Gomila, Fernando Diaz, José Valls, Miguel Oliver.—Total 32.

TELEGRAMAS DE LA
Agencia-Fabra
PARA
EL LIBERAL

Madrid 13 12-15 t.

Un despacho telefráfico del periódico parisien «Le Fíguro» dice que Italia ha enviado á Tanger un crucero y varios torpederos con un ultimatum para exigir satisfacciones al Gobierno del Sultan y en caso de negarse á ello bombardear inmediatamente á Tanger.

Madrid 13 5-30 t.

El Congreso ha aprobado la venta de las salinas de Torre Vieja.

En el Senado el duque de Tetuan exige responsabilidades al Gobierno por su manera de proceder.

Niégase en absoluto que se haya iniciado la crisis.

El Gobierno italiano amenaza con bombardear á Tanger en el caso de que el sultan de Marruecos se niegue á dar satisfaccion cumplida á las ofensas recibidas.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.
Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confección de géneros de punto.
Informarán en esta imprenta.



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se trasforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.
Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rubrica de **BORRELL HERMANOS** en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



DROGUERIA

MORILLO Y ESCUDERO

4, ARRAVAL, 4 MAHON

En este nuevo establecimiento, se hallarán todos los artículos concernientes al ramo de Droguería.



DIETARIOS PARA 1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

Aprendiz Se necesita uno en el comercio de géneros de los Sres. Rita, hermanos, calle Nueva n.º 18.

Subasta

El lunes 18 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. José Vinent, la venta en licitación verbal, por el precio que satisfaga al vendedor, de las fincas siguientes:
1.º Una casa sita en esta ciudad calle del Arraval números 95 y 97.
2.º Un pequeño almacén sito en el Anclen de Poniente de este Puerto, cerca del matadero público, señalado con el número 88.
La titulación de dichas fincas y pliego de condiciones obran en poder del referido Notario.

Pérdida En la noche del domingo se perdió un abanico á la salida del Teatro. La persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en esta imprenta, será gratificada.

Muebles y enseres de casa

Por tener que ausentarse su dueño se venden á un precio arreglado los de la casa calle Santa Ana, sin número, piso 1.º frente el Casino El Recreo.

Piso para alquilar Lo está el primero de la calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con ó sin muebles. Informarán en la misma.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Casa para vender Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

Recreo Infantil NAIPES INSTRUC-TIVOS, por D. Jaime Margarit, Bachiller en artes y maestro superior.—Precio de la baraja 1 peseta.—Véndense en la Librería de Antonio Sintes, Deyá, 3.

Buñuelos Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de la Infanta 83 á 40 céntimos libra y miel fina á 50 céntimos. 1s

Sardina de Sada Fresca, fina y gustosa á 9 céntimos de escudo docena, pimiento molido, flor de primera á 16 céntimos idem idem libra de 400 gramos, vino tinto del bueno de Mallorca de Son Negre á dos reales litro.

PESCADERIA N.º 23, TIENDA

Un alivio para los sastres

En la calle Portal de Mar núm. 4 hay los tan acreditados trajes de niños desde 3 años hasta 12, con pantalon largo, á precios baratísimos desde 10 pesetas hasta 20, como tambien abrigos de 10 á 20 pesetas y capas de 20, 40 y 50 pesetas, para hombre.

Para alquilar Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

Historia Natural En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

LA FLOR DE CASTILLA

GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA DE LORENZO ROTGER

En esta acreditada casa se encontrarán toda clase de pastas para sopa, fabricadas según los últimos adelantos y á precios los más ventajosos.

Acudid y os convencereis de que no son falsas adulaciones, sino verdaderas realidades.

4, ROSARIO, 4

Se sirven los pedidos á domicilio.